ILUSTRACION Y DULZURA

Aunque el autor de este libro se pregunte de entrada si nuestra actual situación tiene salida, aunque hable rei-terudamente de "ansiedad" y de "crisis" y se aplique a re-memorar veinticinco siglos de preocupaciones filosóficas afimemorar venticiene sigies de precupaciones filosóficas afi-nes, se advierte enseguida que para el "tout ira très bien", que precouparse es normal, y que crisis siempre las habra, para erudito solaz de los futuros especialistes en precupa-tiones. El autor tiene en efecto la muy discutible vinde de esconrar los problemas más tremendos con una stel-de de la consecuencia de la consecuencia de la consecuencia de la consecuencia que avente en printegero passificación, al pun-to consecuencia que avente en printegero passificación al punde descornar los problemas más tremendos con una ateipada mesura y un avezado espíritu de conciliación, al punto que llega a convertirse en un alegre pasatiempo el reconocerlos, catalogarlos y caratularlos, para dejarlos luego en
algún estante más o menos accesible, en tanto nos entregamos a nuestras particulares digestiones. CEl autor lo confiesa en el prólogo: durante diez años abandonó "esos problemas", aunque no del todo, porque nadie —dice— puede
simplemente salirse de su "epoca": en el interin se dedicó a
tareas "especificamente" filosóficas, reducción según se deduce del propio contenido del libro, que supone renunciar
al sentido vital de la filosofia). Sería una enorme injusticia decir sin embargo que el autor mutile o desvirtúe "esos
problemas" (si usamos comilias, es porque no podemos
compartir con el autor la responsabilidad de llamar livianamente "esos problemas" a lo que es, nada menos, "el"
problema), sino simplemente que los esteriliza, depurándolos de toda incomodidad o virulencia. Nada importante,
en verdad, es omitido, y todo está ordenado según una visión muy pulcra, muy idónea, y hasta ecuánde, pero fatta
evidentemente nervio, la pulsación de las impaciencias necesarias, esa conmoción inconfundible de
plantean "el" problema de su salvación, dejan al mismo
tempo la sensación de estar debatidose al borde de la
perdiciós.

El libro llaga se se sal un aleague tam fungrativo como

perdicion.

El libro llega a ser asi un planteo tan ilustrativo como dularron de los problemas actuales. El apresuramiento con que son finalmente tratados hace aparecer algo excesiva la extensión de los capítulos iniciales, pero esa desproporción nace de una predisposición casi temperamental del autor, afecto a prodigar pases laterales, aumentales actuales en esta esta en el esta en esta en el esta en el esta en el esta el esta en esta el esta en esta el esta en el esta en el esta en esta el esta en el esta en el esta el esta en el esta el esta en el esta el e

honroso cero a cero.

Este convieto y confeso antipoda de Bernanos —la es-peranza nace en el, on efecto, no de la rada, sino de no suferial— comienza estudiando lo que con-sidera el período crítico del mundo antiguo, dentro de aque-llos sectores más lucidos que, como gajes de una concien-cia exocerbada, se sintieron desterrados de la sociedad. Al sutor le interesa estudiar la situación tal como se vivió y autor le interesa estudiar la situación tal como se vivió y padeció, así como las respuestas a que dio lugar, el modo de sentirse en el mundo, lo que se puede y lo que no se puede ser en cada época, esa dinamica de la actiud que convierte al pensamiento filosófico no sólo en expresión, uno también en pronostico o anuncio de liberación. La ficino también en pronostico o anuncio de liberación. La ficiosofía, desde que se encarna en una vida, seria asi una
principencia "entre aquel- momento en que el hombre seliente todavía solo y el instante en que ya se ha renovado",
di el hombre piensa, es porque se busca; no hay pensamienco exánime. El proposito del autor es en consecuencia el
al desarrollar una filosofía conerets de la historia, incluyel do aquellos problemas de sociología, de economia y de
sicología social y política que puedan contribuir a su designio de caracterizar esos desencuentros del hombre con la
sociedad. Si el pensamiento denota una realidad, connota
a su vez una actitud; lo objetivo es en él una decantación
de la jsubjetividad. Y a JFM le interesa ese pensamientoactitud; esa respuesta promisora cuyo primer ejemplo seria el/de Sócrates, en quien la razón aparece como un tenso afían de darle consistencia a un mundo de creencias en so sfan de darle consistencia a un mundo de creencias en vias de volatilizarse. Y para ello era más importante ser que decir lo que se pensaba, El filósofo —pese a Marx— no es pues un mero contemplador; es siempre anuncio y agen-te de transformación (sin que al mismo tiempo deje de

te de transformación (cin que al mismo tiempo deje de ser, ambiguamente, purificación, nostalgia, retroversión depuradora del mito por la via del logos).

En la Primera Parte del libro el autor dedica sendos capitules a los cinicos y a los estoicos, a los platónicos, a los "futuristay" (hebreos), a los "poderosos" (incluyendo no solo a los que mandan, sino también a los "politicos" en general, a aquellas que creen y actian solamente en la cresta de la ola, absortos en el presente y en sus conveniencias) y al "hombre nuevo" (el cristiano). El autor parte de estudios consagrados, sin pretensiones de sutileza, pero con claridad e Incluso amenidad, como para no desalentar a madie,

En la Segunda Parte aborda la época moderna. El en-

foque sigue siendo existencial, y el aspecto filosofico aparece fuertemente teñido de sociología y de antropología. No se intenta desentrañar el proceso histórico como tal, sino las actitudes a que va dando ocasión. El autor estudia así, sucesivamente, lo que denomina la crisis de los "muchos" (en el siglo XVIII. cuando la "conciencia desdichada", o escindida, se extiende a sectores más vastos), y finalmente las crisis de los "doco", o escindida, se extiende a sectores más vastos), y finalmente las crisis de los "doco", o sea la crisis actual, preludiada por la Revolución Francesa, Cierra el volumen un capitulo sobre la sociedad contemporánea, en don de el autor trata de no dejar cabos sueltos, haciendo una recorrida algo premiesa entre los problemas más importantes del presente. Agrupa para ello esos problemas en base a trea saspectos: en primer lugar la técnica, sus razotantes del presente. Agrupa para ello esos problemas en base a trea saspectos: en primer lugar la récnica, sus razotantes del presente. Agrupa que puede propiciar en el individuo, el problema ecom que puede propiciar en el individua, centrado en la cuestión de la fe, en la "conciencia desgarrada", etc. y en tercer lugar, el problema individual, centrado en la cuestión de la fe, en la "conciencia desgarrada", et desarraigo, la inseguridad y la necesidad de absoluto. En este último planteo, el autor desestima toda trascendentalización de las cuajero instancias que considera sin embargo insoslayables: Dios, la naturaleza, la sociedad y el hombre. Concibe a ese respecto un "equilibrio dinámico", acentuando ora una, ora otra de esas cuatro referencias. Confiesa no saber en que sentido se irá consumando nuestra renovación, no descartando ninguna solución, ni la cristiana, ni las estrictamente sociales, ni las que extreman la intervención de la razón. La "tarea" —dice— es infinita. El "progressimo", o meliorismo, adquiere así, en manos del autor, un grado de elasticidad imprevisible. No habría ningún saber superior a sen os aber, constelado de espera

WASHINGTON LOCKHART

JOSE PERRATER MORA: EL HOMBRE EN LA ENCRUCIJA